



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

MICROSITIO TRANSPARENCIA PROACTIVA VIOLETA PARA MUJERES"

FOMENTA IEEQ TRANSPARENCIA Y DERECHOS DE LAS MUJERES EN MICROSITIO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de las comisiones de Transparencia y Tecnologías de la Información e Igualdad Sustantiva, presentaron el micrositio "Transparencia proactiva violeta para mujeres". La presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, explicó que el sitio de Internet es parte del "Reto de Transparencia Proactiva 2025" en el que participa el Instituto. Dijo que el objetivo es ofrecer una herramienta que contribuya al pleno ejercicio de los derechos político-electorales de las mujeres, disminuyendo asimetrías en el acceso a la información y facilitando la toma de decisiones. Indicó que el proyecto es resultado del trabajo conjunto de diversas áreas del **IEEQ** y su implementación contempla cinco fases, que incluyen la identificación de la información, la generación de información socialmente útil, la publicación y difusión de la información generada, la medición de la reutilización de la información y la evaluación del impacto de la información. Por su parte, la presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, reconoció la importancia del esfuerzo colaborativo, que abona a garantizar el derecho de las mujeres a la información, al empoderamiento femenino y la cercanía del Instituto con la ciudadanía. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que el trabajo conjunto de las comisiones y las áreas técnicas aporta a la transparencia, el acceso a la información y el fortalecimiento de la participación política de las mujeres. El director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, precisó que el micrositio ya se encuentra disponible (<https://transparenciamujeres.ieeq.mx/>) y contiene información con perspectiva de género relativa a: Materiales de consulta (bibliográfico, infografías y videos), Normatividad, Unidad de Género e Inclusión y Actividades institucionales. En la sesión de las comisiones unidas participaron las consejeras electorales Violeta Larissa Meza Lavadores y Karla Isabel Olvera Moreno; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; la titular de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez; la titular de la Unidad de Género e Inclusión, Militza González Carranza, así como las secretarías técnicas Sara Adriana Romero Juárez y José Manuel Sabino Bustamante.

<https://queretaro24-7.com/fomenta-ieeq-transparencia-y-derechos-de-las-mujeres-en-micrositio/>

SPEN

APOYA IEEQ LA PROFESIONALIZACIÓN DE SU PERSONAL

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, a través de la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional, llevó a cabo una reunión de trabajo con la Dirección Ejecutiva del Servicio Profesional Electoral Nacional (DESPEN) del Instituto Nacional Electoral. El objetivo fue conocer las normas, directrices, políticas y programas de la Dirección Ejecutiva, así como abrir un espacio de diálogo con el personal del **IEEQ** adscrito al Servicio Profesional. La consejera presidenta de este Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció el trabajo de la Comisión y de las personas que conforman el SPEN, quienes aportan a la consolidación institucional, al fortalecimiento democrático y la confianza ciudadana. "Que esta reunión sea una oportunidad para escucharnos, compartir ideas y consolidar un programa que haga del servicio público un ejemplo de excelencia", señaló. La presidenta de la Comisión, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, dijo que con la reunión concluyen una serie de encuentros con la DESPEN en los que se abordaron temas relativos al Servicio Profesional como la obtención de la titularidad, promociones, incentivos y el Programa de Formación, entre otros. En representación de la DESPEN participaron el subdirector de Titularidad Promociones e Incentivos, Alejandro Ortiz Sandoval; el



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

subdirector de Formación, Ángel Fermín García López y la jefa de departamento de Titularidad y Promoción, Marisol Hernández Bustamante. Por parte del **IEEQ**, asistió la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez; el secretario ejecutivo y titular del Órgano de Enlace, Juan Ulises Hernández Castro; las titulares de las direcciones ejecutivas de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación Cívica y Participación, Clarissa Oviedo García y Gloria Lorena Almazán Robles, respectivamente. Además del funcionariado adscrito al Servicio Profesional: César Mauricio Burgos Chaparro, coordinador de Participación Ciudadana; Carlos González González, coordinador de Educación Cívica; Ariadna Betsabé Chávez Álvarez y Emma Alejandra Martínez Juárez, asistentes técnicas en Educación Cívica; Viviana Leal Galván, coordinadora de Organización Electoral y Diana Jazmín Sánchez Martínez, coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos. Posterior a la reunión, se llevó a cabo la inauguración en la Sala de Sesiones del **IEEQ** de la exposición “Galería Crisálida”, que reúne los trabajos realizados por las y los integrantes del Servicio Profesional en el taller “Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés”. La exposición fue la culminación de la actividad realizada por la Comisión de Seguimiento al SPEN, desde noviembre de 2024, con el propósito de fortalecer la labor del personal adscrito al Servicio Profesional en este Instituto, así como para dotarles de herramientas y habilidades que les permitan mejorar su desempeño.

<https://www.sinpermisoqro.mx/apoya-ieeq-la-profesionalizacion-de-su-personal-2/>

COMISIONES

PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS CON MÁS DE 7 MIL PERSONAS

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** ha realizado 267 actividades en el tercer trimestre del año para promover los valores democráticos en los 18 municipios de la entidad, en las que participaron más de 7 mil personas. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación, la directora ejecutiva Gloria Lorena Almazán Robles dijo que las acciones incluyen talleres, cuentacuentos, teatro guiñol, elecciones estudiantiles, concurso de oratoria, charlas, cine-foros, diplomado, entre otras, dirigidas a niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia, personas indígenas, mujeres y otros públicos. El presidente de la Comisión, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, destacó el fomento a la educación cívica, la participación y la capacitación interna como fortalezas que distinguen al Instituto. Por otra parte, la Comisión de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional aprobó el programa de mediano plazo del SPEN para el ciclo 2025-2028. Su presidenta, la consejera electoral Violeta Larissa Meza Lavadores, señaló que el objeto es promover el crecimiento profesional y el progreso del personal del Servicio. También fueron presentados los informes del titular del Órgano de Enlace y la presidencia del colegiado; en este último, se destacó el taller vivencial “Fortalecimiento del trabajo colaborativo, sentido de pertenencia y manejo del estrés”. En materia de fiscalización, la presidenta de la Comisión, la consejera Violeta Larissa Meza, y la titular de la Unidad Técnica, Juana María Fernanda Sánchez Mendoza, informaron el seguimiento a las asociaciones que pretendieron conformar partidos políticos locales y que apoyaron candidaturas independientes; a la organización “El Siglo de las Mujeres”, que busca constituirse como asociación política estatal, y la liquidación de “Querétaro Seguro” como partido político local. La directora ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, indicó que fueron elaborados ocho proyectos de acuerdo y uno de resolución, 27 actas de oficialía electoral, así como seis proyectos de normatividad interna en materia de: comunicación social, biblioteca, violencia política contra las mujeres en razón de género, hostigamiento y acoso sexual o laboral, procedimiento laboral sancionador, así como reformas a la Constitución y la Ley Electoral del Estado. La presidenta de la Comisión de Vinculación, Grisel Muñiz Rodríguez, dio cuenta de la coordinación con el Instituto Nacional Electoral, la Asociación de Instituciones Electorales de las Entidades Federativas, autoridades legislativas y jurisdiccionales, así como organizaciones de la sociedad civil, para fortalecer la cultura democrática y la participación de la ciudadanía. Por su parte, la presidenta de la Comisión de Inclusión, la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, y la titular de la Unidad de Género e



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Inclusión, Militza Yazmín González Carranza, informaron sobre la elaboración del “Catálogo de los derechos político-electORALES para una democracia incluyente”, la capacitación interna y el seguimiento al Plan Integral de Accesibilidad del Instituto. Además, la consejera destacó la realización del conversatorio “Democracia Inclusiva: Construyendo Igualdad en la Participación Política” y otras acciones en colaboración con instituciones públicas, organizaciones de la sociedad civil y partidos, para visibilizar los retos de los grupos de atención prioritaria e impulsar su plena integración a la vida política. En sesión de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, su presidenta, la consejera electoral Martha Paola Carbajal Zamudio, detalló la participación del Instituto en el “Reto de Transparencia Proactiva 2025”, a través de un proyecto que busca contribuir al pleno ejercicio de los derechos político-electORALES de las mujeres. La titular de la Unidad de Transparencia, Alejandra Corona Villagómez, reportó la atención de 30 solicitudes de acceso a la información; de igual manera, el director de Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas, informó que se llevaron a cabo 40 actualizaciones al sitio de Internet institucional y se integró la “Retrospectiva electoral 1997-2024”. En su oportunidad, la presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva, la consejera electoral Alma Fabiola Rodríguez Martínez, resaltó diversas acciones como la Kermes Sustantiva, la Jornada Municipal de Sensibilización Frente a la Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género en el municipio de Jalpan de Serra y un proyecto para prevenir la violencia en espacios digitales. La presidenta de la Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, la consejera Karla Olvera, afirmó que el colegiado contribuyó al fortalecimiento democrático y los próximos procesos electORALES con actividades en cuatro rubros: cultura democrática a través de foros y vinculación institucional, producción editorial y quehacer académico, actualización y supervisión de procesos electORALES mediante la “Retrospectiva electoral”, así como aportaciones a los órganos colegiados del Instituto. Finalmente, la directora ejecutiva Clarissa Oviedo García informó las actividades del área entre las que resaltó la planeación estratégica para el Proceso Electoral Local 2026-2027, el mantenimiento del material electoral y el seguimiento al procedimiento para la constitución de la asociación política estatal. En las sesiones de las comisiones permanentes participaron consejerías electORALES, titulares de las distintas áreas del Instituto, secretarías técnicas y representantes de los partidos políticos.

<https://informativodequeretaro.com/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-7-mil-personas/>

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SALIERON DE LA POBREZA 22 MIL 796 QUERETANOS

Informa Luis Nava que las acciones del estado han mejorado la calidad de vida.

N: ENTORNOS SEGUROS

Inaugura Mauricio Kuri el evento Contigo Aprendemos 2025.

AD: LLEGA TEMPORADA DE EXPOSICIONES

La Galería Libertad inauguró su décima temporada de exposiciones del año con tres muestras.

PODER EJECUTIVO

KURI FORTALECE RELACIÓN CON HUAWEI PARA IMPULSAR A QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con directivos de la empresa Huawei, con el objetivo de reforzar la colaboración actual e identificar nuevas áreas de oportunidad que permitan consolidar a Querétaro como un referente internacional en innovación y desarrollo tecnológico. Durante el encuentro se dialogó sobre proyectos



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

estratégicos que impacten de manera positiva a la entidad, fomentando la inversión, la generación de empleos especializados y la transferencia de conocimiento en beneficio de las y los queretanos. (N 2)

QUERÉTARO LOGRA REDUCIR 59% LA POBREZA EXTREMA: LUIS NAVA

Querétaro alcanzó una disminución histórica del 59% en la población en situación de pobreza extrema, informó Luis Nava, Secretaría de Desarrollo Social, durante la Glosa 2025 del Cuarto Informe de gobierno de Mauricio Kuri ante el Congreso local. Destacó que estos avances colocan a la entidad por debajo de la media nacional en rezago educativo, acceso a servicios de salud y seguridad social. (N 3)

GOBERNADOR ANUNCIA GESTIONES PARA ATRAER RECURSOS FEDERALES E IMPULSAR INFRAESTRUCTURA EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri informó que se mantienen gestiones activas con distintas dependencias del gobierno federal para atender proyectos estratégicos de infraestructura, especialmente en materia de carreteras y vialidades. Detalló que, tras las afectaciones ocasionadas por las recientes lluvias, se enviaron solicitudes de apoyo a diversas secretarías federales, aunque aún no se recibe una respuesta formal. No obstante, adelantó que en los próximos días sostendrá reuniones con el director regional de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Telecomunicaciones con el fin de dar seguimiento a los compromisos establecidos. (AD 4)

EN ESTA CHAMBA, NO HAY PROYECTO PERFECTO: JOSÉ SALGADO

El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado, dijo que Paseo Cinco de Febrero tiene deficiencias en calidad y que está por concluir la rehabilitación del cárcamo. (AD 4)

PODER LEGISLATIVO

CLAUDIA DÍAZ: POLÍTICA “CON ESTÓMAGO LLENO”

La izquierda debe mantener su compromiso con las causas sociales, independientemente del patrimonio personal que sus representantes hayan construido, señaló Claudia Díaz Gayou, diputada del Partido del Trabajo (PT) y aliada de la Cuarta Transformación en Querétaro. Durante una entrevista en el podcast Blanco & Negro, la legisladora afirmó que el PT representa la oposición al gobierno estatal y defendió su papel histórico. (DQ 6)

INFORMACIÓN GENERAL

JAURÍA DE PERROS SIEMBRA PÁNICO

El pasado 23 de septiembre un hombre fue hospitalizado debido a que fue atacado por un perro en la colonia Cosmos en la capital queretana; sin embargo, esta situación ya ha preocupado a ciudadanos de varias colonias de la zona norte, puesto que afirman que algunos de estos canes han sido entrenados por personas en situación de calle para atacar a otros animales e incluso a personas. (DQ 10)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | PROYECTO

Por Adán Olvera

El proyecto de El Batán, ese ambicioso plan para reciclar agua en Querétaro, se quedó en el aire. Desde Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum explicó con un tono sereno lo que aquí los morenistas armaron como guerra de lodo: el gobernador Mauricio Kuri le pidió no dejar una obra inconclusa porque su mandato termina en



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

2027. El reciclaje de agua es, sin duda, una buena idea que sigue en estudio, pero por ahora queda en suspendido, o, como se entendió, cancelado. Nada que ver con el discurso simplón y hasta ofensivo de los morenistas locales, que se llenaron la boca diciendo que en Querétaro "iba a haber agua con caca". La diferencia es evidente: mientras la presidenta buscó dar un mensaje institucional y responsable, en la plaza queretana se privilegió la estridencia y la rentabilidad electoral. Lo importante; sin embargo, es lo que viene. Querétaro no se puede dar el lujo de posponer indefinidamente la discusión sobre su abasto de agua. El crecimiento industrial, la llegada constante de nuevas familias y la presión sobre las fuentes actuales hacen urgente una estrategia integral. Sheinbaum lo dijo sin rodeos: el estado seguirá creciendo, y se tienen que dar todas las condiciones para que haya servicios, en especial agua. Eso implica pensar en proyectos serios, con consulta pública y con viabilidad técnica, pero también con voluntad política más allá de coyunturas electorales o cálculos de calendario sexenal. En el fondo, lo que se juega es cómo Querétaro enfrentará el futuro: si se seguirá apostando a soluciones parciales y diferidas, o si se dará el paso para proyectos que transformen la manera en que se gestiona el recurso más importante de todos. Hoy se cierra un capítulo con El Batán, pero la historia del agua en Querétaro apenas empieza en su segundo piso. Y será la prueba más dura para un estado que presume de desarrollo, pero que necesita demostrar que también puede garantizar sustentabilidad en agua y energía eléctrica. **DE REBOTE.** La comparecencia de Luis Nava en la glosa del IV informe de Mauricio Kuri dejó dos lecturas claras: por un lado, los números contundentes de una reducción histórica de la pobreza extrema en Querétaro 59 por ciento menos en lo que va de la administración y, por el otro, el nerviosismo evidente de la oposición que no perdió oportunidad para llamarle "candidato". Y es que cuando un secretario no solo entrega cifras, sino que logra diseñar programas que hasta la propia presidenta Sheinbaum ha retomado, es natural que despierte suspicacias; en política, los resultados pesan más que los discursos, y ahí está la diferencia que hoy incomoda a Morena. (DQ 6)

OPINIÓN | COMO SI NO HUBIERA PERSONAS DESAPARECIDAS

Por Athos Cuevas

Querétaro fue uno de los primeros estados en tener una ley de personas desaparecidas, pero, en 2015, se reformó la Constitución y, en 2017, se expidió una ley general. Por ello, en cada estado, debería existir una ley que reconozca los derechos de las personas desaparecidas, favorezca la participación de sus familias y otros grupos interesados en su búsqueda y localización, instituya órganos ciudadanos y destine recursos para programas de asistencia. Sin embargo, en Querétaro, se carece de esta ley actualizada y, por lo tanto, del derecho a la existencia de autoridades e instituciones en materia de desaparición forzada que garanticen una búsqueda adecuada y brinden un apoyo auténtico para las familias afectadas. La Clínica Legal del Tecnológico de Monterrey realizó una investigación que advirtió la falta de coordinación entre autoridades, una incompleta operación del Sistema Nacional de Búsqueda, la omisión de garantizar los derechos a la asistencia, protección, reparación integral y no repetición a favor de las personas desaparecidas y la falta de supervisión efectiva de las autoridades estatales. No hay excusa para que el Congreso queretano incumpla, desde hace más de 9 años, con esta obligación constitucional, aunque posiblemente se alegue que resulta inconveniente desde una perspectiva mediática porque implica una realidad que sería preferible negar como si, en Querétaro, no hubiera personas desaparecidas ni tampoco familiares que no paran de buscarlas. (AD 10)

FUTURO

La educación vive uno de los mayores desafíos de nuestro tiempo: aprender a convivir con un mundo dominado por pantallas. Niñas, niños y adolescentes crecen rodeados de dispositivos que, aunque abren puertas al conocimiento, también esconden riesgos que pueden marcar vidas enteras. En este escenario, Querétaro ha dado un paso decidido al frente. El evento "Contigo Aprendemos 2025", inaugurado por el gobernador Mauricio Kuri, se erige como un faro que invita a reflexionar sobre el papel que tenemos padres, madres, docentes y autoridades en la construcción de entornos digitales seguros. No se trata de negar la tecnología, sino de convertirla en una herramienta aliada, de



SÁBADO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2025

enseñar a las nuevas generaciones que la libertad digital implica también responsabilidad, criterio y valores. La presencia de especialistas y líderes sociales recordó que la verdadera protección empieza en casa, pero se fortalece con políticas públicas valientes. Al prohibir el uso de celulares en escuelas básicas, Querétaro marcó un precedente nacional: el valor de priorizar la salud mental y la convivencia sobre la distracción y el aislamiento. No es una medida de restricción, sino una invitación a reencontrarnos con lo esencial: la mirada atenta, la palabra compartida, el aprendizaje real. En este marco, la firma del pacto "10 por la lectura" recuerda que hay una puerta siempre abierta para imaginar, crecer y soñar: los libros. Diez minutos de lectura al día pueden parecer poco, pero encierran un poder transformador. Cada página encendida en las aulas es un antídoto contra el vacío digital, un puente hacia la empatía y la creatividad. El reto está en no quedarse atrás. En aprender junto con nuestras niñas y niños a ser ciudadanos digitales, críticos y responsables. En demostrar que sí es posible equilibrar tecnología y humanidad, conocimiento y cuidado. "Contigo Aprendemos" no es sólo un evento: es un compromiso. Es la siembra de un futuro donde la educación, la familia y la comunidad se unen para que las juventudes no teman al mundo digital, sino que lo conquisten con inteligencia, ética y esperanza. (NSJR 2)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO